

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director y Administrador: JOSE MARIA ZELEDON.

7a. Av. Este, No. 344

AÑO V

SAN JOSE, COSTA RICA, MARTES 9 DE OCTUBRE DE 1923

NUMERO 1197

Mussolini censura la polemica entre los fascistas Sobre la actual situación política de España

Mussolini pide que cese la polémica entre los fascistas

ROMA.—Mussolini, aceptando la renuncia del Comité Ejecutivo del Partido Fascista escribió a Michele Bianchi, ordenando cese la polémica entre los fascistas, que están desparramando energías. Agrega que dentro de pocos días se adoptarán medidas que serán la más dura censura para aquellos que todavía tienen "melancólica imbecilidad" y esperan que la caída del fascismo será consumada. El orgullo del verdadero fascista se resume en esta sencilla y solemne palabra: "Obediencia".

Un anciano se suicida haciéndose un disparo de revólver.

LONG ISLAND CITY.—Emilio Kloty, de 74 años de edad, se dio la muerte hoy en la cocina de su residencia haciéndose un disparo de revólver en la sien. Kloty era viudo y se hallaba enfermo desde hace algún tiempo.

La detonación fue oída por los vecinos del suicida, quienes inmediatamente dieron parte del hecho a las autoridades.

Un ardido turco

CONSTANTINOPLA.—Los informes periodísticos de que el Gobierno de Angora ha peido el retiro de la flotilla norteamericana de Constantinopla, son erróneos. El Almirante Bristol no ha recibido tal demanda.

Se cree que tales informes son un ardido turco para conocer los planes de los Estados Unidos.

Inmigrantes examinados

WASHINGTON.—El Subsecretario del Tesoro Eliot Wadsworth que acaba de regresar de New York, donde ha efectuado una inspección en la estación de inmigrantes de Ellis Island, ha declarado que de los 2,000 inmigrantes a quienes diariamente se concede la entrada, unos 600 u 800 son escrupulosamente examinados por el servicio sanitario.

Aunque Mr. Wadsworth sugiere algunas modificaciones en lo relativo al examen facultativo de los inmigrantes reconoce que en general el procedimiento que se sigue es bueno. Asegura además que disponiendo de un poco más de espacio en la isla sería posible examinar diariamente a unos 2.000 inmigrantes más.

Nuevo Presidente de la Corte de Casación en Italia

ROMA.—Mariano D'Amelio ha sido nombrado Presidente de la Corte de Casación —el más alto puesto judicial de Italia— para suceder al senador Montara, retirado por haber llegado al límite de edad.

D'Amelio tiene cincuenta años y es el más joven de quienes han ocupado ese puesto: tomó parte en la conferencia de paz de París.

EDITORIAL

Delicadeza Administrativa

Estamos hambrientos los costarricenses de un gobierno que despliegue en las alturas del Poder la bandera de la delicadeza administrativa.

Nuestros gobernantes, cuando son honrados, se contentan con serlo a su manera. Hay una honradez convencional muy generalizada, que es como aquella de que hacen ridículos alardes ciertas mujeres que nunca concibieron.

Enamorados de su probidad que les impide recibir directamente la dádiva de los intereses que van a beneficiarse con el decreto o con el contrato o con la simple tolerancia, no se cuidan de revestir esa probidad con el traje de la delicadeza exquisita que no sólo es adorno y complemento sino también escuela, esa escuela permanente que influye sobre los pueblos desde la conducta de sus hombres de altura.

En las democracias jóvenes, asediadas por el abuso que es la herramienta de estos organismos contruidos para producir la equidad sobre la vida, el primer deber de un mandatario es enseñar a sus subordinados, de la manera más sencilla y gráfica posible, a manejar el mecanismo productor de justicia que tienen entre manos. Y ese mecanismo difiere absolutamente de los viejos sistemas gubernamentales, cuyo eje principal, el privilegio, hacía girar en torno de una familia o de una casta la rueda motora de las capacidades.

Desde luego, no es un crimen que un Presidente lleve a sus familiares al disfrute o al servicio de los puestos públicos, y ello no sería jamás una nota discordante en el concierto de nuestras viejas prácticas presidenciales; pero ello, con ser cosa acostumbrada, hace que las multitudes piensen que la República no es otra cosa que la vieja monarquía remozada, y les resta interés por su vida y por su perfeccionamiento.

Casos hemos tenido aquí, sin embargo, de hombres realmente superiores, que comprendiendo la extensión de su deber frente a las turbas cuya dirección han aceptado con todas sus responsabilidades, han pensado que el Gobernante que lo es de verdad—y Gobernante quiere decir guía, control, corrector y maestro—debe prescindir de muchas cosas que en la vida privada parecen admirables, para dar a su conducta pública toda la majestad que de ella es dable exigir.

Nos refieren que don Ascensión Esquivel, hombre severo e inflexible para los demás, lo era también en exceso para su propio comportamiento; y que al revés de lo que otros

hacen en su caso, y no obstante que el Reglamento del Teatro Nacional señala el palco principal de ese edificio para el servicio de la Presidencia, cada vez que él lo ocupaba o lo ocupaban sus familiares, enviaba un ayudante a entregar en la taquilla el precio de la localidad.

Ridiculeces, exageraciones, comentan los despreocupados que forman en nuestro país. Pero quienes nos damos cuenta de la urgente, de la imperiosa necesidad que tenemos de esas exageraciones y de esas extravagancias, tenemos que echar muy de menos su presencia en la conducta de nuestros hombres directores. Porque cuando tales cosas se hacían desde la altura, el derroche de indelicadeza que los empleados oficiales y sus allegados derramaban sobre aquella y sobre todas las dependencias del Estado, contuvo su avance por una época y habría desaparecido del todo si en la sucesión de los gobiernos se hubiera perpetuado la severa norma.

De ahí que pensemos que por muy natural que el hecho parezca a la luz de ciertas cómodas filosofías, los Gobernantes con capacidad moral para serlo debieran abstenerse de llevar a sus parientes cercanos al disfrute de los puestos públicos. Porque puede asegurarse sin faltar a la verdad, que cada oficina del Estado es un pequeño patrimonio de una parentela, y que ello entorpece notablemente el buen servicio que han derecho a esperar y a exigir todos los contribuyentes. Y sin un vigoroso ejemplo que venga desde arriba, será materialmente imposible remediar ese mal.

No se queje, pues, el mandatario actual de Costa Rica, de una democracia que le discute el derecho de tener a todos sus parientes gozando el beneficio de los cargos oficiales. Esa democracia contra la cual arroja con tan visible amargura su reproche, no es aún la democracia perfecta dentro de la cual todos los méritos son justipreciados y reconocidos. El sabe muy bien para no engañarse, que esa democracia no es hoy por hoy sino un camino que vamos trajinando y construyendo al mismo tiempo, y que es suya la obligación de ser el más esforzado constructor.

A todo trance hay que infiltrar en el país la certidumbre de que existe una profunda diferencia entre los bienes privados y los que pertenecen a la comunidad.

Sólo así puede llegarse a obtener ese respeto absoluto por la cosa pública que haga a los dirigentes no sólo ser honrados sino también escrupulosos, para llegar a ser como una

Declaraciones políticas de España

MADRID.—Don Juan Vázquez de Mella, ampliando sus declaraciones relativas a la situación política actual de España, dijo que lo peor sería el restablecimiento del parlamentarismo. Mella aspira a una política que tenga por objetivo el mando del Estrecho, la federación con Portugal y la unión con América por medio de alianza variables.

Abogando por una unión más estrecha con la América española, dijo: "Pos nuestra posición geográfica, por nuestra lengua y por nuestra raza, somos la única potencia americana de Europa, y si sabemos sacar partido de este hecho aún podremos ser una de las principales potencias del mundo".

Declaración de Poincaré

PARIS.—Poincaré dijo que la Francia se le hará imposible entrar en negociaciones con Alemania debido a que esta Nación está imposibilitada para normalizarse.

Alvear pide un crédito para ferrocarriles

BUENOS AIRES.—El presidente Alvear envió un mensaje al Congreso pidiendo un crédito por trescientos sesenta y cinco millones de pesos papel, para construcciones ferroviarias en Argentina.

El crédito en cuestión cuenta con aprobación del pueblo argentino.

La conspiración de los comunistas en Francia debelaña por la policía

PARIS.—La policía está activamente dedicada a debelar la conspiración comunista encaminada a provocar defecciones en el ejército.

Varios sujetos han sido arrestados por distribuir propaganda subversiva en los alrededores de los cuarteles de París y en los barrios bajos de las ciudades de todo Francia.

Los parques nacionales del Canadá

OTTAWA.—Los parques nacionales del Canadá producirán recaudaciones al Tesoro del Dominio por más de treinta millones de dólares en 1923, según los datos compilados por el comisionado de parques.

El coro de la Capilla Sixtina

ROMA.—L'OSSERVATORE ROMANO desmiente las informaciones norteamericanas de que el coro de la Capilla Sixtina visitará los Estados Unidos con permiso del Papa, para dar una serie de conciertos.

falta de probidad el desacerto que infligió pérdida considerable a los bienes de sus administrados.

Y esa es una de las cosas que más urgentemente necesita la República.

La intervención oficial en las pasadas elecciones

Leyendo la carta que el señor Echandi dirige a sus diputados, se llega al convencimiento de la inocencia política de este candidato a Presidente.

No es precisamente a sus diputados a quienes debiera dirigirse este señor, sino a los jefes políticos de aquel entonces.

Es a los Jefes Políticos de DESAMPADOS, ASERRI, y SAN ISIDRO DE HEREDIA y a los Agentes de Policía caídos de sus puestos por no haber obedecido a las severas instrucciones que les daba el COMANDANTE DE PLAZA de hacer triunfar a todo trance la papeleta agrícola por ser la oficial.

Es a Juan José Monge, a Juan Felipe Picado, al Dr. Cordero, Chacón, Zúñiga Montúfar, quienes pregonaban que los diputados que se eligieran iban a servir de plataforma al candidato que, de acuerdo con el Gobierno, debía de suceder a los señores Acosta en el Poder.

¿Cómo se puede atrever el señor Echandi a negar que fue en su bufete y con compromisos para el futuro político donde se forjó la candidatura de los diputados, los trece que que hoy existen?

¿Cómo van a negar que cuando se hacía alguna consulta al Ministerio de Guerra éste contestaba que se entendieran con el Licdo. Echandi que era el encargado de estos asuntos?

Acaso no eran candidatos personas honorables como don Jesús Cubero, Francisco Charvarría Mora y otros y fueron eliminados porque Díaz Barquero, Monge, Picado y Rojas amenazaron al señor Echandi con forjar ellos por separado una papeleta si no los prefería en la colocación como primeros de la lista? Y mejor le hubiera ido al señor Echandi, porque aquellos individuos no hacían más que asustar con la vaina vacía desde luego que no son elementos prestigiados y si nó que lo digan Desamparados, Puriscal y Acosta donde no hay echandismo, por ser ellos los jefes de propaganda de ese Partido.

Es necesario más sinceridad si se quiere salir con bien de este problema, pero el señor Echandi hace mal en negar lo que está más claro que la luz del día.

MERCEDES ROJAS

NOTA DE LA DIRECCIÓN. — Deseosos de respaldar con la mayor cantidad de pruebas todo lo que en este periódico se afirma, excitamos a los ex-Jefes Políticos de Desamparados, Aserrí y San Isidro de Heredia para que corroboren la cita que aquí se les hace, lo mismo que a los demás funcionarios depuestos por su rectitud.

La gran reunión reformista de hoy

Esta noche, se efectuará en el Templo de la Música, una gran reunión semanal.

Por este medio invitamos a todos nuestros correligionarios, a esta fiesta de la reedición nacional.

Harán uso de la palabra los distinguidos oradores don Miguel Angel Obregón, don Juan Rafael Pérez, don David Mora y don Manuel Antonio Solano.

PARA CURAR UN RESFRIADO EN UN DÍA

todo el mundo toma el LAXATIVO BROMO QUININA (Pastillas). Los boticarios devolverán el dinero si deja de curar. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.



PRO ARIS ET FOCIS

Por la Religión y por la Patria

Excelentísimo Señor Arzobispo,
Doctor Rafael Otón Castro

Ciudad

Dignísimo Señor:

Delante de Dios que debe juzgarme, y delante de los hombres que deben leerme, protesto acendrado respeto a la autoridad de la Iglesia; y, aunque soy el más roñoso y apollillado pecador del mundo, hago pública profesión de fe Católica Apostólica Romana. Pero de esa fe ilustra da, racional, del Apóstol San Pablo.

Ella me autoriza y me obliga a salir en su defensa, cuando la veo vulnerada.

Y para que ningún fariseo me califique de imprudente porque lo hago en público, me anticipo a decir: 1º que S. S. me obliga a hacerlo así, porque ni me da audiencia, — como se lo probaré mañana, — ni me contesta cuando le escribo; 2º que cuando el error contra la fe es público, pública debe ser la réplica para corregirlo.

“O porque soy sarnosa evejuela, me prohibirás que, viendo a un Pastor y al rebaño en peligro, dé siquiera un débil balido para que se salven?”

¿Me vapuleará por eso?

¿Por eso azuzará contra mí su jauría?

Recuerde que un Santo Obispo decía que no tenía perros en su casa, no fuera que algún pobre llegara por una limosna, un consejo, o una enseñanza, y saliera mordido.

Hablo al pastor y sólo su voz escucho.

Tenga presente que “los hijos de las tinieblas son más prudentes que los hijos de la luz.”

El liberalismo y las sectas todas en otras partes, como en Francia, Italia, México, el Ecuador, Colombia, han perseguido la Iglesia a sangre y fuego; pero aquí en Costa Rica lo han hecho y lo están haciendo con esa prudencia diabólica que les hace conservar la Constitución Católica, para no perder sus derechos sobre la Iglesia, mientras socavaban sus cimientos con el matrimonio civil, la escuela laica, la secularización de los cementerios y demás medidas que nos debilitan poco a poco en lo religioso.

El derecho de presentación de candidatos para el Obispado es para ellos el más importante, porque saben que para nosotros es el de más trascendencia.

Tan es así que en todas partes procuran llevar al solio episcopal candidatos indignos, que el señor León XIII rechazó uno al Presidente Cáceres de Lima (Perú), el señor Pío X rechazó dos presentados para dos sedes en Francia; aquí, Su Señoría lo sabe, fué rechazado uno.

Sin embargo, por descuido o complicidad de los que tienen el deber de informar a la Santa Sede, no deja de colarse alguno indigno, — públicamente afectado de algo, — para ser ungido con la más alta dignidad del sacerdocio.

Lo que nunca puedo yo creer es que esos indignos agraciados vengan de acuerdo con nuestros enemigos en la fe, para perseguir el dogma, y destruir la Iglesia por su base.

S. S. I., es uno de los que no pueden pecar por ignorancia, porque es burlado tres veces; y, durante el tiempo en que me favoreció con su amistad, yo me solaba con su instructiva conversación.

Instrúyame ahora, por Dios.

El Gra. Volio de la Sociedad Española en Alajuelita

Como lo habíamos anunciado, el General Volio fué a Alajuelita el sábado pasado, acompañado de varios de sus amigos.

En Alajuelita lo recibieron en medio de grandes entusiasmos, las huestes reformistas que con verdadero amor cívico militan bajo las tendas de la Reforma. El señor Volio hizo uso de la palabra durante una hora y en su disertación fué calorosamente aplaudido.

Hogar dichoso

El hogar del honrado obrero copartidario nuestro don Carlos González y de su señora esposa doña María Aurelia Marín de González, se encuentra en galanado con la feliz llegada de un precioso chiquitín. Vayan para los regocijos dos padres nuestras felicitaciones, deseando todo género de venturas al nuevo reformista

De la Sociedad Española

El señor Secretario de la Sociedad Española, ha tenido la bondad de remitirnos varios folletos que contienen la documentación oficial de los asuntos resueltos en el Primer Congreso Nacional del Comercio español en Ultramar que se acaba de celebrar en España.

Agradecemos el donativo de esta muy interesante documentación que tendremos el gusto de leer.

Sociales

Doña Teresa de Escalante se encuentra enferma.
Don Alfredo Calvo vino de Puntarenas.
La señorita Elisa Cruz ha mejorado.
Don José Angel Coto salió para Cartago.
De Heredia vino don Omar Dengo.
De Alajuela llegó don Hernán Chacón.
Mejor ha seguido don Claudio Castro S.

Es el caso, Ilustrísimo Señor, que una vez leí en una carta pastoral lo que sigue:

“Nuestras buenas obras, aunque nazcan de corazón, VIVIFICADOS por la gracia... NADA VALEN en el acatamiento divino”.

Y el Concilio de Trento, en el cañon 32, de justificación) dice: “Si al-

guno dijere que las buenas obras del hombre JUSTIFICADO... no son TAMBIÉN méritos buenos del MISMO justo; o que este MISMO justificado, por las obras QUE HACE... no merece EN REALIDAD... Sea excomulgado.

¿No es verdad, I. S., que ese Obispo escribió y enseñó una herejía? ¿No es verdad que por eso incurrió en excomunión mayor reservada al Romano Pontífice?

Hay más, I. S.: El Obispo o Arzobispo que incurre en herejía también perjura. ¿No es así? Porque el día de su consagración episcopal, después de Invocar como testigos a la Santísima Trinidad, a la Inmaculada Virgen María, a los Angeles, a los Santos, — con las letanías; — y en presencia del clero (su clero), y del pueblo (su grey); y en manos del consagrante y de los Obispos asistentes, hace la litúrgica profesión de fe, y termina diciéndole: “prometo, hago voto, juro retener todo esto, (no olvidarlo), confesarlo, proponerlo, enseñarlo, predicarlo.”

¿Enseñó lo contrario? Perjuró.

El mal, desgraciadamente, no para en el Obispo o Arzobispo de la Pastoral. Todos los señores curas y capellanes que leyeron y comentaron esas palabras de la pastoral, enseñando al pueblo en el templo, son FAUTORES de esa herejía; y ya deben saber ellos la pena a que tienen que someterse.

¿Cuántos fieles habrán bebido el error! ¿Cuántos hoy, por eso, serán luteranos! Como si en América no hubiese quienes propaguen el protestantismo en todas sus formas y con todos sus errores y herejías, para que tengamos que hacerlo también nosotros: es decir, los Obispos o Arzobispos y su clero!

“Sic Deus me adiuvet”, termina diciéndole el Obispo o Arzobispo el día de su consagración; y así termino yo. Dios nos ayude, a ese Obispo o Arzobispo y a mí, porque necesitamos una gracia, — pero extraordinaria —, para hacer obras meritorias, como dice el Tridentino; por más que contra él reniegue el Obispo o Arzobispo de esa pastoral.

Como me he propuesto la defensa de la fe, mandaré ese documento a Roma, para que figure en el índice, y se pona allá lo que para en América.

Y si el autor de esa Pastoral no se retracta, lo consideraré contumaz; y, aunque pusiera mi vida en peligro, lo denunciaré como conviene, para que los católicos se abstengan de leer sus escritos, de oír sus sermones, y aun de conversar con él, por peligroso.

Le ruego, I. S., poner la mano en su conciencia, averiguar cuál es la gallina de este huevo, y cortarme el paso. De S. S. I. antiguo amigo (y no más porque no se puede).

JOSÉ MARÍA LEÓN R.

Don Guillermo Lacayo

Nos visitó esta mañana, y después de agradecernos los conceptos de nuestro reportaje, nos dijo estas palabras que caballerosamente reproducimos:

“Su reporter tiñó con su pasión — que no dudó sea legítima — mis conceptos acerca del gobierno costarricense anterior a la revolución. En Costa Rica no tengo si no amigos, excelentes amigos en todos los campos políticos, y no debo ni puedo ni quiero entrar en calificaciones que no me incumben”.

Nosotros comprendemos admirablemente la situación de nuestro entrevistado y nos apresuramos a complacer su deseo de hoy.

Novación

Hemos recibido el N.º 4 de este importante quincenario, que es órgano del Congreso Supremo de la Confederación Obrera Centroamericana. Trae artículos de mi jefe de Nicolás Lenine y de Alejandra Tolontai. Agradecemos el envío.

La Liga Nacional Nicaraguense

El viernes próximo, a las siete y media, se efectuará en el local de la Sociedad Federal de Trabajadores, una reunión de los señores socios de la Liga Nacional Nicaraguense.

Bautizo

Con el nombre de Guillermo Rodrigo fué bautizado en la Iglesia de la Dolorosa, un niño del señor don José María Sánchez y su señora doña Juanita Borbón de Sánchez. Fueron padrinos don Enrique Ortiz y su señora esposa.

Reunión de oradores

El viernes próximo, a las cinco de la tarde, se efectuará en el Teatro Actualidades una reunión de oradores reformistas. Por este medio se invita a todos nuestros entusiastas propagandistas.

Dirección y Talleres de LA PRENSA: 7ª Avenida Esquina N.º 344.

Colaboradoras de LA PRENSA

Progreso de Venezuela

El progreso de Venezuela es tan falso como la inocencia de José Vicente Gómez, asesino de su tío y hoy primer Vice-Presidente de la República. En torno de este desenfadado malhechor giran las aspiraciones desmedidas de todos los liberticidas venezolanos, temerosos de la inminente revolución, y convencidos de la próxima e inevitable muerte del más oscuro, cruel y sangriento de los déspotas que han manchado la historia de América: Juan Vicente Gómez.

DEMOSTRACION:—La República de Venezuela mide un millón cuatrocientos mil kilómetros cuadrados; no posee más de mil entre carreteras y caminos transitables. Y ni siquiera un solo ferrocarril!!! El juego, bajo todas sus formas y en sus más prostituidos aspectos, es libre—lo único libre en Venezuela,—organizado militarmente, y constituye una fuerte renta del Gobierno. La empresa productiva que no obsequie, o asocie al Déspota, fracasa, o quiebra. La Magistratura, desprestigiada; el derecho de asociación se desconoce; el Parlamento, o sea el Congreso, vive de rodillas ante el despotismo; la prensa libre murió hace cincuenta años; el interior del país es impenetrable a la correspondencia y a los periódicos libres del exterior; las voces castellanias, *elección, sufragio, voto, período electoral, constitución, etc., etc.*, son consideradas como subversivas y sediciosas. Y así por el estilo, cien desgracias más, que todo el mundo conoce y compadece y que avergüenzan a los venezolanos dignos.

Por otra parte, el servilismo político y la empleomanía llevan un camino de perfección indefinida; las inteligencias se aguzan para la adulación, la delación y la calumnia; a éstos se les agregan intelectuales extranjeros, sicofantes turiferarios, entre ellos poetas con más o menos renombre, ávidos de oro y de sangre, y sempiternos silogizadores *in baroco et barbara*.

Pero los impostores llaman progreso los asesinatos oficiales, las prisiones políticas e indefinidas, la esclavitud absoluta y el analfabetismo doloroso del noventa por ciento de los venezolanos. EN CONSECUENCIA:

Todo el que afirme y hable del progreso de Venezuela, miente como un descosido; el que le cree es un inocente.

Pero, ¿habrá cándidos que se imaginen que pueda progresar un país donde impera el más intamante despotismo, bajo el gobierno vitalicio de presidiarios analfabetas, colaborados por escritores venales y por incondicionales servidores? Imposible!!!

La base del progreso es la Libertad.

RAMÓN VARGAS HICHER

San José de C. R., Octubre, 1923.

Reunión en Heredia

En la ciudad de Heredia, el sábado pasado tuvo lugar una magnífica reunión reformista en la que hicieron uso de la palabra los señores Cortés, Gócher, Barth y don Juan Rafael Pérez. Bastante animadas resultan estas reuniones de la causa de la Reforma Nacional que se celebran en la Ciudad de las Flores.

El próximo sábado irá una lujosa comisión de esta capital

Misa de hoy

Esta mañana a las seis y media, se efectuó una Misa en la Iglesia del Carmen por el sufragio del alma de doña Rosario de Estupinán. Estuvo bastante concurrida.

No se olvide que los talleres de LA PRENSA se hallan situados en la 7ª Avenida Este, Número 344.

Nuestra agencia en Limón

Por renuncia que de este servicio ha hecho don Aquileo Mora—a quien rendimos nuestros agradecimientos por este medio—se ha hecho cargo de nuestra agencia en Limón la Publishing S Commsión Co. de esa plaza.

Con dicha casa deben entenderse las personas que deseen suscribirse a LA PRENSA o que estando suscritas deseen hacer a la Agencia alguna indicación.

Muebles

Cuando Ud. necesite comprar o vender muebles, a precios verdaderamente de ocasión, solicite la casa de CORDERO & Co contiguo a la botica de don Marlaro Jiménez. — Teléfono 859.

Anúnciese en LA PRENSA

La Asamblea General de anoche de la Compañía Nacional de Hidrocarburos del Pacífico

Conforme estaba anunciado, anoche a las diecinueve se efectuó la asamblea general de la Compañía Nacional de Hidrocarburos del Pacífico, convocada por la Directiva saliente para dar cuenta de su gestión durante el año económico vencido, y para proceder a la elección del nuevo Directorio.

Leídos los documentos respectivos, fueron aprobadas todas las cuentas y actos administrativos de los Directores salientes, y se acordó consignar para ellos en el acta de la sesión un voto de confianza y de gratitud por los ingentes servicios prestados a la Compañía.

Al procederse a la nominación de nuevos Directores, la unanimidad de los asistentes propuso la reelección de los anteriores, pero a ello se opusieron en forma irrevocable los interesados señores González Rucavado, Vargas Rodríguez y Zeledón Brenes, quedando en consecuencia constituida así la nueva Directiva: Presidente, don Juan Romagosa; Vicepresidente-Tesorero, don Osvaldo Sasso; Secretario, Lic. don José Alberto Castro; Primer vocal Gerente, don Oscar Sittenfeld; Segundo, Tercero y Cuarto vocales, don Jaime Carranza, don Maximiliano Fischel y don Manuel F. Quesada.

Nosotros conocemos a fondo las labores de esta Compañía por haber participado en ellas, y podemos asegurar que en materia de empresas nacionales, pocas veces se ha trabajado aquí con mayor denuedo, con más firme constancia y con más puro desinterés.

Otras energías toman ahora por su cuenta la marcha de esta empresa, a la cual dejan sus primitivos conductores en estado de poder continuar por tres años más su tarea de exploración; las exigencias legales para que el contrato no caducara, al término de los dos años fueron escrupulosamente llenadas a costa de los mayores sacrificios, y en ello consiste precisamente la gloria de la Directiva saliente.

Mucho tiene que esperar la Compañía de Hidrocarburos del Pacífico de los nuevos elementos que integran su Directorio, especialmente de los señores Romagosa, Sittenfeld y Carranza, activos y conocidos empresarios cuyas grandes capacidades son prenda de acierto para su gestión.

LA PRENSA se complace en asegurarlo así a todos los interesados en esa Compañía.

De Siquirres Para Juan Viñas

Procedente de Siquirres se encuentra en esta ciudad, el estimable agricultor don Oscar Gutiérrez, particular amigo nuestro. Le deseamos una grata permanencia en ésta.

El estimado correligionario nuestro don Miguel A. Herrera, marchó para Juan Viñas en gira política. Un feliz viaje le deseamos al apreciable señor Herrera.

Mejor de salud

Mejor ha seguido el caballero don Tito Bonilla, quien en días pasados estuvo bastante enfermo.

Nos alegramos mucho de la mejoría del estimado señor Bonilla.

De regreso

En breve regresará al país el joven comerciante don Filadelfo Soto, quien marchó al exterior hace algunos meses en vía de negocios. Anticipadamente le presentamos un atento saludo.

Avances reformistas

Alajuela, octubre 9 de 1923. A pesar de que el echanidismo mandó ayer lunes una lujosa comisión, los oradores reformistas lograron improvisar una reunión superior a la echanidista. Hicieron uso de la palabra don Jorge Saborío y don Juan R. Pérez.

En las cuatro páginas de este diario hay una buena lectura

¿A qué se debe la tardanza de la Municipalidad?

Los perjudicados en el incendio del pasaje Calderón se encuentran muy descontentos porque todavía la municipalidad no les ha indemnizado de los daños sufridos en ese siniestro.

También los empleados que trabajaban en los talleres de la Imprenta de Falcó y Borrásé, no han recibido a

esta hora sus sueldos de quince días, que les pertenece según la Ley de Incendios que se refiere al fondo del diez por ciento.

Será justo, humano que los señores municipales arreglaran este asunto lo más pronto posible; pues ya esta demora se presta a múltiples comentarios.

Sorteo de la Cooperativa

El domingo pasado se efectuó en esta ciudad el sorteo N° 36 de la Sociedad Cooperativa Constructora. Resultó favorecido el número 821 que pertenece al señor Ramón Vargas. Felicitamos a don Ramón por su buena suerte.

Boda Jiménez-Rojas

En breve se efectuará en esta capital la boda del caballero don José Jiménez con la estimada señorita Trinidad Rojas Díaz.

Hogar feliz

Al hogar del señor don Juan Antonio Venegas y su señora esposa, se encuentra de plácemes con el venturoso nacimiento de un varoncito, por lo que felicitamos a sus venturosos padres.

El General Volio enfermo

El General don Jorge Volio se encuentra algo enfermo. Por prescripción médica descansará durante tres días.

Que restablezca pronto el estimado General, son nuestros más vivos deseos.

Misa de Requien

El deciséis del presente mes, a las siete horas, se efectuará en la Iglesia de la Merced una Misa de Requien por el alma de la que fue Emilia Cordero.

Turno

El domingo entrante se efectuará un turno a beneficio de la escuela del Barrio Kelt. Son muchas las personas que han dado algunos donativos para este festival.

LA MOTOCICLETA

Vende sus licores del país a los precios siguientes:
Litro..... \$ 2.40
Botella..... " 1.80
1/2 botella..... " 0.90
1/4 botella..... " 0.50
Vendo este negocio porque tengo viaje para los Estados Unidos.
TOBIAS VARGAS A.

Nuestra dirección

La Redacción y Administración de LA PRENSA, han quedado instaladas en la séptima avenida este, número 344, cincuenta varas del establecimiento "La Marita" en la casa de don Ricardo Falcó.

OFERTA DE ACCIONES

En cumplimiento del artículo 3 del Contrato celebrado con la MUNICIPALIDAD DE SAN JOSE para la explotación del servicio eléctrico en la ciudad, se ofrecen a la suscripción del público en general y del comercio en particular

CIEN MIL DOLLARS

EN 1000 ACCIONES PRIVILEGIADAS DE CIEN DOLLARS CADA UNA

Estas acciones tienen derecho a un dividendo del

Doce por ciento anual

Pagable ANTES DE DISTRIBUIR CUALQUIER OTRA GANANCIA y además participación en el sobrante de las utilidades

Hay quince meses de plazo

para verificar el pago total de las acciones, solamente

Cinco dollars

por acción deben pagarse al suscribirlas

Prospecto detallado que dará idea exacta de la BONDAD DE NUESTRA OFERTA será enviado a quien se interese y lo solicite al Gerente de la Compañía don Enrique Ortiz R.

Compañía Nacional Hidroeléctrica
San José, C. R.

Viene Montalbán

Por telegramas recibidos ayer en esta capital, se sabe que el periodista señor Leonardo Montalbán, salió de El Salvador rumbo a Costa Rica. Probablemente el señor Montalbán vuelva a la Dirección del Diario de Costa Rica.

"La Verdad"

El número de nuestro colega "La Verdad" correspondiente al viernes 12 de octubre, será dedicado a la memoria del señor Obispo Thiel.

A varios escritores nacionales se les ha pedido colaboración para ese número.

Tipos de cambio

Nueva York.....	453 0/0
Londres.....	412 0/0
París.....	135 0/0
Bélgica.....	115 0/0
Suiza.....	407 0/0
España.....	307 0/0
Italia.....	103 0/0

San José, 9 de Octubre de 1923.

LA PRENSA

Diario de la vida nacional
Precio: \$ 2.00 al mes
Anúnciese en LA PRENSA

LA PRENSA

Diario de la vida nacional

DIRECTOR:

José María Zeledón

REDACTORES:

Carlos Jinesta

Octavio Montero

Agente General:

Lesmes Sáurez

Esta publicación llevará a todos los rincones del país el sentir y el pensar de los hombres que han creído de su deber levantar una bandera de principios en medio del desconcierto moral que aflige al país. Lea Ud. estas páginas y hágaslas leer a sus amigos. En ellas encontrará Ud. exposición de nuevas normas de conducta cívica que a nuestro juicio contribuirán a restablecer la salud de la Patria.

Queremos en esta hoja y en esta clase de luchas por los caminos enaltecedores de una sana doctrina cívica.

Las vaciedades que se sirvieron al pueblo en publicaciones de esta índole no encontrarán cabida aquí.

Estamos aprovechando una oportunidad para romper con esa desastrosa prensa política que envuena en cada agitación elocionaria la mente y el corazón del pueblo.

Es claro que habrá puestos para el combate, pero serán sostenidos a fuerza de verdad y con hidalguía, aun cuando sean otros los medios de lucha que empleen los que advesen nuestra tendencia.

Si sólo logramos distinguir nuestras armas de las de nuestros adversos colocándolas en la pañoleta que se abre a la nobleza, a la sinceridad y al bien, lo mismo que a la integridad y la justicia, habremos cumplido nuestro propósito fundamental en la propaganda de aspecto constructivo que hoy con fe y entusiasmo iniciamos.

Todo artículo que contenga algún cargo personal, tiene que llevar al pie la firma del autor, porque somos paladín de hidalguía y escuela de civismo.

LOS NIÑOS REFORMISTAS

La arenga de un muchacho

¡Compatriotas Reformistas! Aunque soy niño, yo también siento arder en mi pecho el fuego del patriotismo; por eso quiero saludar con estas frases a nuestro insignie caudillo, al General Vollo, que aunque no puedo ofrecerle mi voto en esta jornada sí puedo estar seguro de que será uno de los futuros soldados de la grande y noble causa reformista.

El Partido Reformista que nació al calor de patrióticos entusiasmos ha venido haciendo campaña de orden y progreso, y ha sabido mantener dignamente y siempre en alto el pendón rojo, símbolo del partido que esperamos hace siglos los humildes.

Nosotros los niños de hoy, los hombres de mañana, sabemos continuar esa obra de regeneración y engrandecimiento para la patria, y luego cuando las bajas pasiones de los pocos adversarios que tenemos, cedan el lugar a la reflexión serena y justiciera, no habrá un solo costarricense que no exclame: bendito sea Jorge Vollo y benditas sus obras imperecederas.

Se han oído rumores de que el General Vollo al fin de la jornada se afiliará a otro partido; pero el reformista de corazón al oír esta frase recuerda esta otra que en cierta ocasión dijo el General Vollo "Sólos al triunfo o a la derrota".

En esta jornada mi corazón se llena a ratos de alegría, a ratos de tristeza; de alegría al ver que mi padre, dos hermanos y un tío están cobijados con el pendón rojo y de tristeza al ver que no puedo compartir con ellos en esta noble causa.

El Partido Reformista avanza sin demora hacia el triunfo porque nada importa

que nuestro grupo sea pobre si son muy grandes y valiosos nuestros corazones.

Esos pobres trabajadores que con el sudor de sus frentes han llenado de dinero los bolsillos de los ricos y militan en las filas agrícolas, no saben que el echandismo es un mercado en que se compran honores, voluntades y conciencias.

GREGORIO CORTÉS L.

NOTA DE LA DIRECCIÓN

Todo emocionado llegó a nuestra presencia este niño de trece años con su artículo en una mano. Me lo publicará Ud., nos dijo con ruborosa timidez. Sus mejillas estaban coloreadas por el bermellón que es símbolo de la reforma. Y nosotros, que sentimos profundo respeto por las cosas de los niños, hemos abrazado al luchador de mañana, y elevamos en alto su proclama para conocimiento del país.

"Gets-It" El Matador De Callos



No por dolorosa y peligrosa excavación, cortadura o quemadura, sino insensiblemente, comprimiendo el callo de manera que Ud. lo puede desprender en una pieza. Uso "Gets-It"

Existe el verdadero. No contiene ácidos. Únicamente indicativo para la fabricación por E. Lawrence, Inc., N. Y. U. S. A.

USTED GANARA

8 colones cada semana comprando diez centimos en mi establecimiento y siempre que su número salga premiado en los sorteos que hago semanalmente.

Fernando Castro Avilés

50 varas al Oeste de "La Proveedora"

LA COLONIAL

de Miguel García y Hno.

está situada en el local que ocupaban los señores Antonio Alen y Compañía

50 varas al Noroeste del Mercado.—San José

Latas vacías de Harina Lacteada

Se compran en

LA INDIA

EDUARDO L. FERNANDEZ

TELEFONO 378

APARTADO 1064

AVANCES REFORMISTAS

Flamea victoriosa en todas partes la bandera roja

Turrialba 8, de octubre.

Anoche espléndida reunión pueblo unánime viva al General Vollo.—Higinio Vargas M.

Puntarenas, octubre 7.

Reformismo Puntarenas ha hecho espléndido recibimiento a nuestro Jefe y compañeros. Puerto engalanado de rojo acoglonos con música, arcos y carros alegóricos.—Enrique Fonseca Z.

Juan Viñas, 7 de octubre.

Gran reunión, ocupamos tribuna delegados todos los partidos, debate interesante. Pueblo demostró inmensa cultura.—Miguel A. Herrera.

San Ramón, 7 de octubre.

Magnífica reunión, oradores Valverde y Montero, Padilla, a la altura del programa y su Jefe.—Aquilino Orlich.

San Antonio de Belén, 7 de octubre.

Hermosísima reunión, pueblo unánime se cobija con nuestro pabellón. Echandismo y Jimenismo en completa derrota.

Echandismo trajo camión con gente de Heredia y como doce oradores en autos para poder hacer reunión. Jimenismo trajo también gente y oradores en autos, pues este pueblo no comulga con los argolleros.

Echandismo provocó al final escándalo, cuando orador jimenista atacó a Asdrúbal Villalobos.

Nuestra jornada ha sido un triunfo en toda la línea.—Oscar Castro R.

Puriscal, 7 de octubre.

Hermosísima reunión reformista, pueblo entero abandonó tribunas contrarias y se vino a escuchar a elocuentísimos oradores, Braña y Fernández.—Fausto Salazar.

Turrialba, 7 de octubre.

En Tuis, a pesar presión autoridad, espléndida reunión, Domingo Rivera, y Vargas Monge.

San Isidro, 7 de octubre.

Reunión reformista magnífica. Oradores Barth y Cortés muy bien.—Enrique Cortés.

Santo Domingo, 8 de octubre.

Espléndida reunión Santo Tomás pueblo entusiasmado. Oradores Barth, Coto y Bastos.—Alberto Mora Bolaños.

Orotina 6 de octubre.

Hay gran entusiasmo por la pasada del General Vollo mañana.—R. Barth.

ALMACEN

Tomás Fernández

ACABA DE RECIBIR

Fósforos Japoneses Semilla de Cebolla
Canaria, rosada y amarilla
Cevada y Avena para bestias

Teléfono 198

Apartado 614

De administración

A los señores agentes y circuladores de "La Prensa"

Muy atentamente suplicamos a nuestros Agentes y Circuladores se sirvan hacer sus liquidaciones antes del 30 de este mes, formalidad indispensable para la organización que se le está dando a esta Empresa.

LOS GNOMOS

de Fermín Bernada
Cantina — Café — Chocolate

Acaba de llegar un gran surtido de confites de VENCHI, cacao en cajas de fantasía de la casa EL MERS.

Isco emmerado y magnífico servicio
Avenida Central

Partido Reformista

La Secretaría y Tesorería General del Partido están instaladas 100 varas al Norte de la Imprenta Nacional, en los bajos de la casa de alto opuesta a la Pulpería La Aturiana.

Romulo Artavia

ofrece cajas de hierro de la mejor marca y a precios bajos

Dentro de breves días se recibirá un magnífico surtido de sombreros de pita del Ecuador

50 varas al Norte de la Botica "El Comea"

LA ESPAÑA

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

Pone en conocimiento de su numerosa clientela, el traslado a su nuevo local, 50 varas del Palacio de Justicia, "Pasaje Amerling".

Martinez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

Jabón LEON AZUL

INGLÉS

Un colón de "León Azul" lava más ropa que cuatro colones de jabón ordinario.

DEPOSITOS:

LA INDIA

Y LA MARINA

POR MAYOR:

Costa Rica Mercantile Co.



Talleres de LA PRENSA, 7ª Avenida Este N° 344.

Donde serán atendidos nuestros favorecedores.

La Directiva Reformista de la Provincia de Heredia

ha abierto la oficina de su Secretaría General en la calle del telégrafo, 100 varas al Este de la Botica Badilla. Lo avisamos a todos los reformistas de esa Provincia para los efectos de las diligencias que hayan de practicar en servicio de nuestra noble causa.

Cuando usted necesite algún trabajo de imprenta bien hecho y barato, busque la

Imprenta TORMO

Avenida Central, frente al Banco Mercantil

Teléfono: 664 San José, C. R. Apartado 439

TALLERES GRAFICOS DE LA PRENSA

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.